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开场白：本刊第4期曾介绍首

铜重组初期．各子公司档案机构

几乎都被撤销．以后随着企业经

济实力的壮大．企业领导越来越

离不开档案．纷纷配备机构和人

员．档案工作逐步走向正轨的情

况。其实。档案部门的努力亦功在

其中。本期即应读者要求，请郑辉

等人讲述档案人的作为。欢迎大

家点评。

郑辉：企业重组后档案部门的

担子更重了。以首钢而论，当前档案

工作服务重点：一是服务搬迁。将在

注重文字记载资料归档的同时，对

图片记录、影像记录做好归档工作，

力争全面、翔实地记录首钢搬迁的

历史过程。为此，档案处制定了搬迁

专题档案归档管理办法。并与规划、

宣传、生产调度部门协作，确保在第

一时间、第一地点抓拍到珍贵的历

史场景．为首钢搬迁留下美好记忆。

二是服务建设。将在北京、曹妃甸和

其他重点地区建设中，系统做好工

程项目档案的管理。为此，档案处编

发了王青海总经理作序的《首钢建

设项目档案管理手册》，并配有便于

日常收集归档的电子格式明细表，

使手册内容更具操作性。

关光：创新档案服务的深层次

和新模式，是首钢重组中档案部门

的新尝试。其中包括将档案服务上

升到为首钢文化服务的新高度。为

此，首钢档案馆为配合首钢搬迁，开

展了《首钢的昨天、今天和明天》为专

题的厂史展览和报纸报道活动，所

需照片全部来自档案馆藏．这是首

钢企业文化的浓缩和再现．也是首

钢改革发展成就的一次宣传。它向

首都社会各界展示了首钢搬迁的稳

步开展，既激发了首钢职工为新首

钢建设和创业的工作热情。也使档

案的作用得到了完美体现。

王学华：首钢的实践说明：档案

人的认识决定行动，思路决定出路。

四

根据企业重组的新形

势和机构、人员、设备

等新变化，围绕企业

中心工作，主动提出

档案服务的新举措，

把可能涉及到的档案

资料提前备妥备足，

不坐等上门。而是主

动提供，或送上相关

资料，或重新编目整

理，或举办小型展览，

使档案管理与领导所

思、企业所干融为一

体。这样档案人的作为才有施展空 题。据悉首钢已考虑按地区划分档

间，作用也才能得到发挥。 案工作协作组，逐年围绕专业重点开

武昌：档案部门要在企业重组 展活动。此法对档案人员偏少、集团

中发挥作用，乃至占有先机，惟一的 所属单位相对分散、业务监督检查

做法是激发档案人的聪明才智，通 不易到位的现象是个很好的缓解和

过管理创新和工作仓U新”，想方设法 弥补。

让档案活起来、动起来、用起来，发挥 李利成：说起档案工作协作组，

其特殊作用，让身边的领导和各部 其活动的开展在北京档案界至少已

门的同志都意识到档案工作缺不 有十多年的历史。这项活动在一些

得、少不得、离不得，从而争取到领导 系统开展较好，在一些系统则流于形

的支持。这样，档案工作才能干出大 式。没想到的是，它在企业重组后的

名堂、新名堂、高名堂。首钢档案人 首钢发挥了作用。可见，档案工作～

是个榜样。 方面需要创新，一方面也不能丢掉

李善：企业重组激活了档案服 行之有效的老经验、老做法。

务创新，以档案信息开发而论，编研 刘卫东：首钢重组中再度重视

材料一要围绕中心工作，二要强调 档案工作协作组，一是说明不论老经

快捷。否则，文笔再好，也难得到领 验还是新做法，都要因地制宜，不宜

导认同。据说首钢档案处采用边收 一刀切；二是说明需求决定一切。重

集边编制的做法制定的《首钢搬迁 组后的首钢，因一些单位档案人员偏

项目文件汇集、专题索引》便一改过 少，集团所属单位相对分散，加之业

去滞后时间较长的问题，实现了高 务监督检查不易到位，便使档案部

效、快捷、及时，因而受到领导和有关 门对成立协作组有所需求，需求又使

部门的好评。 协作组有了用武之地。

张中：企业重组对有作为的档 聂从银：其实，首钢档案处一改

案人是个挑战。以首钢重组而论，除 过去服务滞后的问题，高效、快捷、及

钢铁业外，又新增电子机电、建筑地 时地编辑《首钢搬迁项目文件汇集、

产和餐饮旅游服务业等。这就使熟 专题索引》的做法，也很类似海淀区

悉其他行业档案分类的有关理论成 档案局在若干年前就着手编辑的

为首钢档案人的当务之急。又如，除 《海淀新闻剪辑》、《海淀新闻剪辑<

总部经济之外，首钢集团还有唐山、 特快版>》的做法。看来，档案利用服

山西和秘鲁三大基地。如何指导、监 务只有适时，而不滞后，才能适应重

督这些基地的档案工作也是个新课 组后的企业领导需求。
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